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INTRODUCCIÓN

La�paralización�de� las�actividades�productivas�en�el�contexto�de� la�pandemia�por�
COVID-19,�afectó�de�manera�diversa�a�las�familias�campesinas�en�el�país.�Entrevistas�
realizadas� a� referentes� de� organizaciones� campesinas,� dan� cuenta� que� aquellas�
familias�que�operan�en�fincas�de�reducido�tamaño,�cuyas�actividades�en�gran�medida�
las�desarrollan�fuera�de�su�finca,�los�efectos�en�su�economía�fueron�más�severos�al�
depender� sus� ingresos� mayoritariamente� de� la� changa� y� otro� tipo� de� actividad�
laboral.� En� cambio,� para� aquellas� familias� con�mayor� capacidad� productiva,� que�
tuvieron�una�mejor�planificación�de�la�producción,��la�pandemia�tuvo�menor�incidencia�en�su�economía.�

En�este�breve�artículo�se�recoge�la�experiencia�de�la�Asociación�de�Productores�Agroecológicos�del�municipio�de�San�Roque�
González�de�Santa�Cruz,�Departamento�de�Paraguarí.�La�misma�fue�creada�en�el�2008�con�17�comités�de�productores.�Previa�
a� la� creación� de� esta� Asociación,� la� organización� precedente� se� llamaba� Contraloría� del� Pueblo,� integrada� por�
organizaciones�rurales�y�urbanas.�Esta�iniciativa�fue�creciendo�y�para�incorporar�más�organizaciones,�se�cambió�el�nombre��
por�la�de�Coordinadora�Pro�Pueblo.�Esta�Coordinadora�estaba�integrada�por�comités�de�productores�algunos�de�los�cuales�
promovidos�por�el�Ministerio�de�Agricultura�y�Ganadería�(MAG),�comisiones�vecinales�urbanas�y�rurales�y�además,�abarcaba�
muchas�ramas�de�actividades:�política,�salud,�producción,�infraestructura,�etc.�Los�comités�de�productores�priorizaban�la�
producción�agrícola�y�ganadera�en�pequeña�escala.�En�el�2008,�un�grupo�de�estos�comités�se�plantearon�la�producción�
agroecológica.�Esta�iniciativa�no�fue�acompañada�por�los�técnicos�del�MAG�quienes�preferían�la�producción�convencional,�
otros�comités�tampoco�se�sumaron�a�la�iniciativa.�Ante�este�hecho,�17�comités�se�agruparon�y�formaron�la�Asociación�de�
Productores�Agroecológicos�de�San�Roque�González�y�plantearon� la�Agroferia�Tavapy�para� la�comercialización�de�sus�
productos,�el�objetivo�era�la�venta�directa�a�los/as�consumidores/as.�Esta�agroferia�funciona�desde�el�2009,�los�días�sábados�
en�la�vereda�del�templo�parroquial�y�la�vera�de�la�ruta�Nº�1�Mcal.�Francisco�Solano�López,�que�une�Asunción�con�ciudades�
de�los�Departamentos�de�Misiones�e�Itapúa.� �El�acompañamiento�en�los�primeros�años�estuvo�a�cargo�de�la�
organización�SEPA,�con�asistencia�técnica�y�apoyo�en�infraestructura,�ahora�la�agroferia�se�sostiene�
sola,�continua�el�acompañamiento�esporádico�de�SEPA�y�la�organización�cuenta�con�un�asociado�
técnico� que� cubre� las� necesidades� de� los� productores.� Actualmente� hay� 12� comités�
comprometidos�que�participan�regularmente�de�la�feria.

La�consulta�con�esta�Asociación�tenía�por�objetivo�conocer�los�efectos�de�la�pandemia�
en�el�municipio�y�las�estrategias�implementadas�por�los�diferentes�sectores�sociales,�
políticos�y�religiosos�para�mitigar�las�consecuencias�tanto�en�el�orden�productivo,�
de�trabajo,�así�como�de�ciertas�iniciativas�ciudadanas.�Las�preguntas�planteadas�
fueron:�
1.�¿Cuáles�fueron�los�principales�efectos�de�la�pandemia�sobre�la�economía�de�
las�familias�campesinas�en�sus�comunidades?
2.�¿Qué�estrategias�implementaron�para�mitigar�los�efectos�de�la�pandemia?
3.�¿Qué�estrategias�productivas�y�de�otras�índoles�proponen�para�el�año�2021?�
El�municipio�de�San�Roque�González�de�Santa�Cruz�fue�una�de�las�comunidades�
del�interior�del�país�sometida�al�aislamiento�total�ante�el�contagio�masivo�de�su�
población.� Este� hecho� particular� hizo� que� los� efectos� de� la� pandemia� tenga�
consecuencias�sociales�y�económicas�más�severas�sobre�la�población�y�por�ende,�el�
proceso�de�recuperación�sea�más�lenta.�
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PRINCIPALES�AFECTOS�DE�LA�PANDEMIA��

Uno�de�los�efectos�de�mayor�impacto�fue�el�divorcio�social,�se�perdió�el�vínculo�entre�grupos�familiares,�organizaciones.�
Desde�que�empezó�la�pandemia�paró�todo,�tanto�en�lo�social�como�en�lo�organizativo.�“No�pudimos�encontrarnos�más,��paró�
toda�planificación,�visita�de�finca,� reuniones;�esto�nos�afectó� fuerte�porque� los�encuentros�son� los�que� fortalecen�a� los�
grupos”.

En�lo�productivo�hubo�una�disminución�del�50�por�ciento,�al�igual�que�en�la�venta,�la�gente�compra�solo�lo�imprescindible�
para�alimentarse.�Esto�“nos�obligó�a��cambiar�de�estrategia,�a�buscar�compradores�en�otros�municipios;�Carapeguá�es�nuestro�
mercado�más�grande�y�muchos�negocios�se�cerraron,� tuvimos�mucha�pérdida.�La�producción�de�hortalizas� fue� la�más�
afectada,�primero,�por� �la�promoción,�por�la�propaganda��de�que�cada�familia�debía�contar�con�su�huerta,�muchas�familias�
tuvieron�sus�huertas.�Segundo,�en�las�ferias�recurren�menos�personas,�ante�sí�había�mucha�gente,�además� �durante�dos�
meses,�de�abril�a�mayo�de�2020�dejamos�de�realizar�la�feria,�y�trabajamos�por�delivery”.

En�la�ciudad�el�efecto�fue�mayor,�paró�gran�parte�del�trabajo,�el�movimiento�económico�fue�escaso.“Algunos�trabajaban�dos�o�
tres�días�y�otros�dejaron�de�trabajar,�solo�aquellos�que�trabajan�en�grandes�obras�pudieron�seguir”.�
En�el�interior,�también�el��trabajo�fue�afectado,�todo�se�redujo,�solo�30-40%�la�gente�trabajaba,�hasta�ahora�sigue�así.�“Mucha�
gente�del�interior�trabaja�en�la�ciudad,�en�Carapeguá,�Asunción,�van�a�trabajar�y�vuelven�a�dormir�en�sus�casas”.�Las�ciudades�
dormitorios�se�extienden�cada�vez�más,�Roque�González�es�una�de�ellas.�

En�cuanto�a�tierra,�hay�tierra�pero�poco�se�usa,�hay�fuga�de�jóvenes,�mucha�migración�en�Asunción,�España,�Ciudad�del�Este.�
Muchas�familias�viven�de�la�remesa,�“en�Roque�hay�muchísimas,�pero�la�remesa�también�fue�afectada,�hubo�corte,�eso�afectó�
a�la�gente”.
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Las�estrategias�implementadas�se�basaron��sobre�tres�ejes.�

La�primera,�la�necesidad�de�que�la�gente�produzca�su�propio�alimento.�Con�las�familias�
campesinas� se� insistió� en� la� siembra� de� los� principales� rubros� de� consumo� en� las�
huertas,�la�organización�cuenta�con�tres�huertas�comunitarias,�en�la�ciudad�se�incentivó�
la�realización�de�huertas.�“La�gente�debió�buscar�iniciativas�personales�de�todo�tipo�
para�resolver�el�problema,�producir�las�primeras�necesidades.�Esto�se�hizo,�aumentó�la�
producción,� se� buscó� mejoría� para� sobrevivir,� ahora� estamos� trabajando� para� la�
sobrevivencia”.

ESTRATEGIAS�DE�MITIGACIÓN�DE�LA�CRISIS

Otra�acción�implementada�con�mucha�vitalidad�en�el�municipio�fue�las�Ollas�Populares.�Para�ello�se�formó�un�Comité�
Distrital�integrado�por�la�parroquia,�la�municipalidad,�salud,� �las�entidades�deportivas,�las�organizaciones�barriales�y�
rurales,�para�encaminar�el�apoyo�a�las�familias�más�carenciadas.�“Fueron�muchísimas�Ollas,�en�todos�los�barrios�y�en�
todas�las�compañías,�mucho�más�de�30.�En�el�interior�se�movilizaron�a�través�de�las�capillas�y�en�los�barrios�a�través�de�las�
comisiones.�Esta�iniciativa�funcionó�hasta�diciembre�del�año�pasado.�Ahora�se�está�comenzando�de�nuevo�a�asistir�a�las�
comunidades�más�afectadas,�vamos�a�volver�a�la�asistencia.�Mucha�gente�se�alimentaba�de�las�ollas�populares,�se�
recibió�mucho�apoyo”.�La�Asociación�de�Productores��colaboró�con�hortalizas�y�con�la�venta�de�los�productos��a�precios�
accesibles.�La�municipalidad�asistió�con�comestibles,�los�comerciantes�también.�Recibimos�donaciones�de�gente�que�
vive�en�España�y�en�otras�partes�del�mundo.�El�Ministerio�de�Desarrollo�Social�(MDS)�colaboró�con�dos�camionadas�de�
víveres�que�fueron�canalizados�a�través�de�la�Municipalidad,�“lastimosamente�muchos�de�esos�víveres�repartieron�a�sus�
partidarios,�aquí�pasó�eso,�incluso�guardaron�parte�de�los�víveres�para�repartir�después�a�sus�partidarios”.

La�otra�acción�llevada�adelante�es�concienciar�a�la�gente�para�la�participación�en�todas�estas�acciones,�para�ello�se�
utilizó�la�radio�comunitaria�de�la�Parroquia.�Esta�radio�cumplió�un�rol�importante�desde�el�inicio�de�la�pandemia�hasta�
ahora.�
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En�el�campo�muchas�familias�ya�no�tenían�tanta�producción�de�autoconsumo,�se�estaba�dejando�de�lado,�“pero�nosotros�
como�organización�y�con�el�acompañamiento�de� la�pastoral�de� la�parroquia� insistimos�en�producir�de�nuevo,�muchos�
campesinos� compraban�del�pueblo� incluso�mandioca,� con� la�pandemia�comenzaron�de�nuevo�a�plantar� y� trabajamos�
mucho�esos� temas”.�Desde� las� instituciones�públicas�como� la�Dirección�de�Extensión�Agraria� (DEAg)�del�MAG�poco�se�
movieron,�muy�poco�acompañamiento,�también�“influyó�la�política,�todavía�hay�caudillos.�Muchos�dejan�de�trabajar�para�
depender�de�los�políticos�clientelistas.�En�Roque�todavía�pasamos�por�esto”.�
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QUÉ�PLANES�TIENEN�AHORA�
Y�PARA�LA�POSTPANDEMIA

Como�organización�se�plantea�el�cuidado�y�la�recuperación�de�los�recursos�naturales,�el�daño�ecológico��es�grande�y�la�idea�es�
realizar�una�campaña,�promover� �charlas�sobre�el�cambio�climático,�como�conservar�el�bosque,�“no�estamos�pudiendo�
empezar,�pero�nosotros�estamos�conversando�sobre�el�cambio�climático,�como�conservar�el�agua�y�los�recursos�naturales”.
En�el�plano�productivo� la�organización�plantea�fortalecer� la�producción�ecológica,�consumir�alimentos�sanos,�“estamos�
promoviendo�a�nivel�de�organización,�a�través�de�la�radio�comunitarias�de�la�iglesia,�que�lo�central�de�nuestra�acción�sea�la�
recuperación�de�los�recursos�naturales.�La�parroquia�trabaja�con�nosotros�en�la�misma�línea,�esto�estamos�promoviendo�
desde�el�programa�que�tenemos�en�la�radio�todos�los�sábados”.�

En�esta�propuesta�no�se�integra�el�MAG,�“nosotros�no�sentimos�la�presencia�de�ellos,�tenemos�aquí�en�Roque�6�técnicos�en�la�
DEAg�pero�muy�poco�trabajan,�están�manejados�por�políticos,�lo�que�estamos�haciendo�genera�choques”.�

“La�Gobernación�en�la�parte�productiva�tiene�una�línea�de�trabajo,�trabajan�con�la�consigna�del�Partido�Colorado,�traen�
semillas�caras�y�reparten,�pero�la�gente�a�veces�vuelve�a�vender�porque�no�tiene�infraestructura”.�Desde�el�gobierno�Central,�
colaboró�el�MDS�con�víveres.�Las�escuelas�también�repartieron�alimentos�a�los�que�tienen�hijos�escolares.

Los�programas�como�Pytyvo,�Adulto�Mayor�y�Tekoporâ,�llegan�al�municipio,�mucha�gente�son�beneficiarias,�Pytyvo�llegó�en�
tres�ocasiones,�pero�no�hubo�buena�distribución,�algunas�familias�recibieron�más�que�otras.�

El�problema�es�que� la�gente�emocionalmente�está�afectada,�debe�haber�un�cambio�de�180�grado�para�ver� lo�que�está�
pasando�e�iniciar�el�proceso�de�lenta�recuperación.�Para�nosotros�lo�económico�será�peor,�más�de�la�mitad�de�la�población�
emocionalmente�estamos�mal,�muchos�perdieron�a�su�gente.�De�aquí�a�un�año�es�difícil�recuperar”.

En�el�interior�la�gente�tiene�más�cosas�que�comer,�se�come�mejor�pero�se�necesita�dinero.�“Roque�no�tiene�un�rubro�de�renta�
que�le�identifica,�más�bien�se�trabaja�por�el�autoconsumo,�pero�no�en�cantidad,�también�estos�rubros�se�vende�en�la�ciudad�
como�mandioca.�Otros�producen�tomates,�pero�le�afecta�el�contrabando”.�

Lo�que�se�percibe�en�el�sector�campesino�en�los�últimos�años�es�el�abandono�de�la�agricultura,�la�siembra�de�rubros�de�
autoconsumo,�la�gente�compra�alimentos�procesados,�antes�había�muchos�cultivos,�muchos�alimentos,�“ahora�ya�no�ves�eso,�
en�mi�familia�nosotros�teníamos�maíces�en�cantidades�para�cubrir�todo�el�año,�pero�eso�ya�no�se�ve�ahora”.�



Otro�hecho�preocupante�es�la�siembra�de�semillas�transgénicas,�“se�planta�ya,�hace�4�años�nosotros�atajamos�200�hectáreas�
de�transgénicos�que�querían�cultivar�aquí,�desde�el�programa�Sembrando�Oportunidades,�le�redujimos.�Lo�que�no�pudimos�
atajar�es�la�plantación�de�caña�dulce,�había�una�propiedad�de�1000�hectáreas�que�compró�el�grupo�Cartes�para�el�cultivo�de�la�
caña�dulce,�ahora�se�agranda�por�la�compra�de�las�pequeñas�parcelas�de�los�alrededores,� las�familias�campesinas�están�
vendiendo�sus�pequeños�lotes�a�esta�empresa”.�

Con�relación�al�futuro,�la�percepción�de�la�organización�es�que�si�no�hay�un�cambio�de�180�grados�será�peor,�“la�gente�si�no�
cambia�de�actitud��no�habrá�mejora.�Ahora�tenemos�posibilidad�de�mejorar�la�plantación�con�maquinarias�más�modernas,�Se�
puede�mejorar.�Yo�soy�técnico�en�producción�orgánica.�Muchos�venden�sus�tierras�y�vienen�al�pueblo,�se�urbanizan,�muchos�
cambios�hubo,�tenemos�que�trabajar�mucho�para�poder�cambiar�la�mentalidad�de�la�gente,�la�juventud�perdió�las�ganas�de�
trabajar�en�la�chacra,�del�campo�vienen�a�estudiar�análisis�de�sistemas�y�los�del�pueblo�estudian�ingeniería�agronómica.��Esa�
cadena�de�continuidad�que�había�antes�se�cortó,�la�juventud�se�urbanizó,�muchos�de�nuestros�socios�se�quedaron�solos,�sus�
hijos�migraron�y�dejaron�de�trabajar,�y�si�cultivan�por�ejemplo�tomate,�no�pueden�vender.�Habrá�mayor�migración,�pero�en�los�
otros�países�es�igual,�entonces�la�situación�empeora,�no�hay�salidas.�Los�jóvenes�tienen�muchos�gastos�y�de�la�chacra�no�
pueden�cubrir�sus�necesidades.�Algunos�volvieron�a�sus�casas,�nosotros�les�apoyamos,�no�mucho�pero�hubo,�les�asistimos�
con�víveres,�ollas�populares.�Nosotros�hace�años�que�trabajamos,�hay�pequeño�avance�pero�muchos�se�están�quedando�solo.�
Nuestro�objetivo�era�una�feria�grande,�pero�hasta�ahora�no�pudimos�lograr,�seguiremos�trabajando”.

La�situación�es�muy�compleja��“cada�vez�hay�más�problemas,�tenemos�que�tener�mayor�solidaridad,�acompañamiento�a�los�
vecinos.�Los�que�no�están�organizados�están�peor,�en�la�organización�nos�conocemos.�En�esta�pandemia��la�gente�se�acercó�a�
la�organización�y�la�organización�también�se�acercó�a�la�gente.�Con�la�Parroquia�hicimos�un�censo�que�nos�permitió�conocer�
con�más�detalle�las�necesidades�de�la�gente,��el�párroco�nos�movilizó�a�todos�incluso�a�los�políticos”.



CONCLUSIÓN5 El�municipio�de�San�Roque�González�de�Santa�Cruz,�como�ningún�otro,�pasó�por�un�
momento�crítico�por�el�aislamiento�total�al�que�fue�sometido�durante�un�tiempo�a�raíz�
de�la�propagación�del�virus�del�COVD-19.�En�ese�momento��emergió�la�solidaridad�de�
toda�la�población�para�alivianar�la�aguda�crisis�generada.�La�unidad� �entre�parroquia,�
organizaciones� e� instituciones� fue� fundamental,� esta� unidad� pudo� garantizar� la�

sobrevivencia�de�muchas�familias�en�el�peor�momento�de�la�crisis.�

La�crisis�continúa,� si�bien�hay�una�mayor�flexibilización,�mucha�gente�aún�no� recuperó�su�
fuente�de�empleo,�los�comercios�que�empleaban�a�mucha�gente�en�las�ciudades�vecinas�siguen�su�

lenta�recuperación,� �las�remesas,�fuente�de�ingreso�de�muchas�familias�tampoco�han�recuperado�su�
nivel�de�antes.�La�postpandemia�se�presenta�con�incertidumbres,�en�el�interior�se�percibe�mayor�producción�de�

rubros�de�autoconsumo,�pero�no�es�suficiente�para�cubrir�todas�las�necesidades�y�en�la�ciudad�la�gente�todavía�necesita�de�
la�solidaridad�y�del�apoyo�para�cubrir�sus�necesidades�básicas.��
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